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约书亚记 

摩西五经之后是历史书，共有十二卷。历史书包括从以色列人在迦南地建国起，一直

到被掳为止，其中包括五个时期：1 建国时期；（约书亚记；），2 士师时期；（士

师记、路得记、撒上 1-10；），3 列王时期；（撒上 11-31、撒下、王上、王下、代

上、代下；），4 被掳时期；（王 25、代下 36、斯；），5 少数遗民归回（拉、尼）。 

约书亚记是第一卷历史书，让我们看到神的信实，对亚伯拉罕的应许实现；人的得胜

必须要遵守神的诫命，而且要刚强壮胆。 

约书亚记 1：作神的事需要信心的勇气。首先要明白神的旨意，此时正是进入迦南地

的时候，即有信心正确的认识。第二，知道自己所行的符合神的旨意，即要有信心的

实际行动。第三，确信并经历到神的同在，即勇气和力量的来源。 

 

约书亚记 3 ：神带领以色列过约旦河。在以色列人要过河的时候正是河水涨过两岸的

时候。神为什么选择这个似乎并不完美的时间，为了让他们要学习的功课。或许在人

看来在河水最为干枯，河面最为狭窄，甚至水源已经断绝的时候才能过河。但我们不

能用自己的习惯和局限来设定神，在神眼里，河水的拦阻成为祂彰显能力的地方；面

对汹涌的河水，反而会成为祂子民信心的试金石。神可以在我们认为最合适的时机来

帮助我们，但神也会在我们认为最不可能的时候来挑战我们的信心。过河的时候跟随

约柜约 1公里远，不仅仅是因为圣洁的原因。以色列人希望把神紧紧地抓在手中，带

在身边，形影不离，这样才会有安全感；我们都希望把神放在看得见、摸得着的地方，

随叫随到，心里才踏实。然而神却有时候有意与祂的子民保持距离，不是祂不再看顾

保守，而是要让我们凭信来填补这个距离，坚信神与我们同在。 

 

约书亚记 5 ：以色列历史的转折以两把刀（剑）为标记。第一把到在以色列人的手中，

神让他们在吉甲行割礼。他的上一代死在旷野，旷野出生的一代没有行过割礼，此时

实行割礼标记着：他们正式成为神约中的子民；把埃及人在以色列人身上的羞辱被挪

去。即因为神的救赎，他们与埃及（世界）彻底脱离了关系。割礼后守逾越节，吃当

地的出产，天上的吗哪止住。表明他们正式结束了旷野的漂流，进入到神的应许之地。

与过去悖逆的历史隔绝了。第二把刀在神的手中，是带领他们前去争战的刀，耶和华

军队的元帅想约书亚显现，约书亚以谦卑、敬拜、自洁表达了以色列人对神的顺服。

面对即将在迦南地开始的争战，神藉着两把刀让他们明白，争战得胜靠的是耶和华神，

以色列人要做的就是分别为圣，顺服神的带领。 

 

约书亚记 7 ：属灵的敏锐和迟钝。攻打艾城失败，死亡 36 人，60万大军，损失 36 人

其实不算什么。但领袖约书亚凭着他敏锐的属灵嗅觉，从中看到了以色列民众属灵的

危机和漏洞。属灵事奉就是如此，一方面不要被任何困难吓倒，另一方面也不要疏忽

任何致命的蚁穴。所有的停滞、波折都是神来检查我们信心的好时机；否则，就白白
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受苦。犯罪的亚干则是严重的属灵迟钝，首先，他对三令五申的诫命置若罔闻，故意

犯罪；其次，犯罪后没有抓住悔改的机会，导致自己灭亡且连累众人。神知道是谁犯

罪，但还是给他机会。一夜的时间，是恩典的等待、赦罪的等待，也是审判的等待，

硬着颈项的结果只能是死亡。求圣灵光照我们的内心，对自己的罪和软弱不要轻易放

过，而是交到主的面前，“你们要自洁，预备明天”。让我们不再轻忽神的恩典和忍

耐，以清洁的心、正直的灵，迎接神带给我们的恩典的明天。 

 

约书亚记 9 ：基遍人的欺骗。因为以色列人的节节胜利，迦南地的居民出现了分化，

大部分被灭，但基遍人用诡计欺骗了约书亚，他们存活下来了。基遍人对约书亚所说

的话，提到神过去 40年和在埃及的作为，提到两个亚摩利王被毁灭的事。可见，基遍

人的信心也是基于对耶和华以色列的神的作为的认识。基遍人的归服，超越了以色列

人本身，是对耶和华的归顺。虽然基遍人伪装成远道而来的人并撒谎欺骗了以色列人，

但是他们对神的信心却是真实的。以色列人受到欺骗，并与基遍人立约，是因为他们

没有求问耶和华。一个事奉神最基本的原则，就是任何事情都需要求问神。那么，在

基遍人的谎言众所立的约还有效吗？如果单单与以色列人立约当然没有效，但以色列

人已经指着耶和华立约当然有效。在发现真相后，以色列人仍然守约，避免了在基遍

人身上第二次犯错。 

 

约书亚记 11 ：战胜北方联军。约书亚征服南方的胜利让北方的敌人认识到威胁，并

联合抵抗。北方联军拥有许多的马匹、车辆，要与以色列人决战。约书亚有点胆怯，

神就鼓励他，叫他不要惧怕，神已经把他们交付给以色列人。在神的帮助下，约书亚

在米伦水边发动突然袭击，击杀北方联军，把他们赶入非利士人境内。以军转回时，

占领了夏琐，是北战中最大的胜利，因为夏琐王本来是北方联军的首领。约书亚完全

按照神曾经对摩西所吩咐的那样去行，击杀所有的迦南人，将他们的财物和牲畜作为

战利品。约书亚带领军队得胜是他求问神，并顺服神的吩咐。 

 

约书亚记 13 ：分地。经过几年的战争，终于得到了胜利的果实。神对以色列人的应

许实现了，那么分地也要按神的原则进行。一是按照拈阄的方式分地，而不是论功行

赏，看起来很不公平。但是这片土地本来就不属于他们，是神的恩典赏赐给他们的，

恩典就是不公平。如果承认是神的恩典，就不会抱怨，反而是感恩。即使是在战争中

尽力了，但得胜靠的是耶和华神，所有这些都是神的恩典。二是分的土地之中，还有

许多未得之地。约书亚年老，其他人仍然可以争战，但他们所期望的困难是享受太平。

当承认自己是属神的子民是，有神的同在和帮助，在争战中更能够经历神，这是神的

恩典。我可能也会抱怨生活的艰难、生活的不公平、服事的辛劳，当我们认识到得救、

服事、生活都是神的恩典时，我们唯有感恩！ 
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约书亚记 15 ：犹大支派分得地业。按照人口和抓阄犹大支派的地业最大，这个支派

成为整个民族得到地业的缩影。前面讲到俄陀聂攻下了基列西弗（15:13-19），而后

面讲到犹大人没有赶出耶布斯人（15:63）。神在恩典中早已应许给提摩迦南地，但各

个支派不是享受和平，还要凭信心继续争战。俄陀聂看到了迦勒的榜样，奋勇当先，

打下了基列西弗。看起来是贫瘠的山地，但神藉着迦勒把上泉、下泉赐给了他。我们

在跟随主、事奉主人，只要凭信心去争战，不必瞻前顾后、患得患失，神一定不会亏

待我们。 

 

约书亚记 17 ：约瑟子孙得地。和以法莲一样，玛拿西也没有赶出迦南人。在分地时，

他们却责怪约书亚没有考虑他们族大人多的实际需要。从这里看到，他们只看到自己

的需求和眼前的困难，没有看到神对他们的使命——继续攻占未得之地。自己支派人

多势众，正好为神国付出更多。他们这是没有信心、害怕难处的表现。我们看到了自

己的影子，如何看待自己的需要和神国的需要？看待眼前的困难和神同在的强大？看

待更多的得到和更多的付出？希望今天的话语帮助我们，山地也要归你，虽是树林你

也可以砍伐，靠近之地必归你。迦南人虽有铁车，虽是强盛，你也可以把他们赶出去。

（17:18），使我们在神国度的圣工中，竭力进取。 

 

约书亚记 19 ：分地结束。约旦河西之地分配用了 14-19 章的篇幅，神对以色列人的

应许已经实现但没有完全实现，他们已经得到地业，每个支派没有完全赶出敌人。此

时，以色列人人多势众，如果顺服神的带领，一定能够杀灭敌人，得到完全的地业；

可惜他们失败了。新约时代，对于信徒来说，神的国已经来到，因为主耶稣已经得胜；

但是还没有完全来到，那恶者虽然被伤了头，还没有受到最后的审判。在基督里我们

已经拥有了神所赐的一切，但尚未完全属于我们，主耶稣救赎让我们成为祂的精兵。

分地结束后，各支派之间彼此交错，甚至有的支派被包围，让各个支派都共同接受这

样的分地，也是考验大家对神的顺服，以及彼此之间的谦让和接纳。 

 

约书亚记 21： 利未人得城邑。神曾藉着雅各的口祝福利未人：他们分居在雅各家里，

散住在以色列地中（创 49：7），如今，神的应许也实现了。他们得到的城来自各个

支派的已分得地业中，但没有任何人发怨言。在 20 章，以色列人还要把一部分城邑分

出来做逃城。从中可以看到以色列人对神甘心乐意的奉献，因为利未人是属于神的。

神把利未人安放在各支派中间，就是让他们在生活上和信仰上做榜样，好教导百姓尊

重，而遵从他们所教导的。以色列人得地业的目的：一是自己安居乐业，二是挽救帮

助同胞，三是分给利未人表明对神的敬拜。他们甘心乐意地遵行，是因为认识到所有

的一切都是神的恩典，21:43-45 这样，耶和华将从前向他们列祖起誓所应许的全地，

赐给以色列人，他们就得了为业，住在其中。耶和华照着向他们列祖起誓所应许的一

切话，使他们四境平安，他们一切仇敌中，没有一人在他们面前站立得住，耶和华把

一切仇敌都交在他们手中。耶和华应许赐福给以色列家的话，一句也没有落空，都应

验了。他们如今遵守了神的命令，神所应许的祝福必定会临到他们。 
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约书亚记 23：约书亚的临终劝言，约书亚鼓励以色列人在迦南地要继续遵行神的律法

典章，靠主得胜；并且不要与剩下的外族人掺杂，不要敬拜他们的假神和偶像。有三

次提出严重的警告：在神所赐的美地上灭亡（23:13,15,16）。在旷野中因为条件简陋，

向神抱怨，我们容易理解，就像我们经历难处向神抱怨一样。但在流奶与蜜之地怎会

远离神呢？其实，思考今天世界的光景救能够明白，如今的物质财和生活的便利富胜

过以往的任何年代，有形的偶像更少了。但是，不相信真神的人却越来越多，教会越

来越萎缩。因为物质的丰富，不必要凭信心向主求，各色人混杂来往，更容易接触和

学习彼此的生活方式，每个人所信的“神”都融于日常生活中，如果不是谨慎遵行神

的话，不知不觉就离开了神，走向灭亡的道路。当年约书亚的话是对以色列人的，也

是对我们的。求神的话让我们醒起，不随从世界的风俗，成为可怒之子；而是要遵行

神的话，过分别为圣的生活。 

 


